

Yo quiero soñar que...

"Ayer soñé que llegaré un día en que esta nación se levante y viva de acuerdo con el verdadero significado de su credo. Sostenemos que éstas son verdades evidentes, que todos los hombres fueron creados iguales..."

Ayer soñé que llegaré un día en que en las rojas montañas de Georgia, los hijos de los antiguos esclavos y los hijos de los antiguos dueños de esclavos se sentarán juntos a la mesa de la fraternidad. Yo quiero soñar que, un día, incluso el Estado de Mississippi, abrasado por el calor de la opresión, se transformará en oasis de libertad y de justicia.

Yo quiero soñar que, un día, mis cuatro hijos vivirán en una nación en la que no serán juzgados por el color de su piel, sino por el contenido de su personalidad.

Yo quiero soñar que, un día, todo valle será elevado, todo cerro y montaña será aplanado. Los lugares ásperos serán alisados, los torcidos serán enderezados. Esta es la fe con que retorno al Sur. Con esta fe podremos extraer de las montañas de la desesperación la

piedra de la esperanza, luchar juntos, ir a la cárcel juntos, defender juntos la libertad sabiendo que, un día, seremos libres.

Este será el día en que todos los hijos de Dios podremos cantar dándole un nuevo significado: "Resuene la libertad". Si... Resuene la libertad desde las prodigiosas cumbres del New Hampshire; resuene la libertad desde las majestuosas montañas de Nueva York. Pero no sólo eso. Resuene la libertad desde la montaña de piedra de Georgia. Resuene la libertad desde cada colina y cada cerro de Mississippi, desde cada ladera.

Cuando permitamos que la libertad resuene en cada poblado, en cada aldea, en cada Estado y en cada ciudad, podremos acelerar la llegada del día en que todos los hijos de Dios, blancos y negros, judíos y gentiles, protestantes y católicos, podamos estrecharnos las manos y cantar los versos del viejo canto espiritual negro: ¡Libres al fin! ¡Libres al fin! ¡Gracias al Dios todopoderoso! ¡Al fin somos libres!"

Martin Luther King Jr. Agosto 28 de 1963. Marcha sobre Washington.



Los Estados Unidos, siglo XVII, para los negros gira la rueda de la esclavitud. Y en el siglo XX, continúa girando la rueda de la mala suerte. Nace Luther King, un pensador de acción. Filósofo, sociólogo autor de los libros Porqué no Podemos Esperar, La Fuerza de Amar. Marcha hacia la Libertad, Adónde vamos: ¿caos o comunidad?. Martin Luther King... Raza negra Siglo XX. La suerte poco a poco se endereza.

La familia de un soñador de acción: Coreta Scott King, Yolanda Dexter Scott, Martin Luther III y Albertine... (Foto Jaimar del libro Caminos Abiertos por Martin Luther King).

rio de King

causaba sobre una almohadilla de satén blanco en un féretro de caoba africana. Encima, un enorme candelabro eléctrico encendido pendía del techo abovedado de la capilla de las hermanas oblatas en el Colegio Spellman.

La nación declaró día de luto el día de mañana por la muerte de King y el alcalde de Atlanta, Ivan Allen, llamó al difunto "mártir de edades por venir". Junto al féretro los hombres sollozaban y una mujer se desmayó.

Al sepelio asistirán el marqués dignatarios de todas partes del país, inclusive el aspirante demócrata a candidato presidencial senador Robert F. Kennedy.

El cadáver del laureado con el Premio Nobel de Paz, asesinado el jueves a los 39 años de edad en Memphis, fue expuesto al público al atardecer. Millares de dolientes aguardaban intranquilos afuera y algunos comenzaron a gritar cuando las puertas se abrieron.

Al fondo de la capilla, un órgano dejó oír notas quejumbrosas, de Bach y luego cambió el ritmo a una marcha religiosa.

Varios de los dolientes sollozaban al desfilar ante el ataúd.

"Murió por la libertad, por eso murió —dijo una mujer a otra que le seguía en la fila. "Murió por la libertad", repitió la otra.

Un niño de 10 años fue el primero en ver el cadáver después que los familiares y deudos lo velaron a solas una hora en capilla ardiente.

En el largo desfile de dolientes había un blanco, viejo y ciego, conducido por otro anciano que podía ver.

APLAZAN LAUROS DE

Mil doscientas personas por hora desfilaron ante el ataúd de King. Un entierro de primera para el líder de una raza que recibía un trato de segunda (El Colombiano, abril 8 de 1968. Foto Hervásquez).



Soy un hombre... Un cartel que Martin Luther hubiera querido no ver nunca sobre el pecho de un hombre negro (Foto Jaimar del libro King Remembered).

Manifestación integracionista hubo en Jackson, Mississippi

JACKSON, MISSISSIPPI. 30. (UPI). En una mezcla de cantos y gritos, quinientos estudiantes de segundo año del instituto de esta ciudad, afianza "Lanier", de esta ciudad, aprovecharon la hora del almuerzo para llevar a cabo una ruidosa manifestación a favor de la integración racial, que tuvo 20 minutos de duración. El incidente ocurrió en momentos en que la policía procedía a la detención de otros once manifestantes de color en el distrito comercial de la ciudad, incluso una anciana de cabellos grises que prorumpió en exclamaciones cuando los agentes la levantaron en peso colocándola en un coche celular. Los de hoy elevan a 35 el número total de manifestantes detenidos desde que hace dos días dos individuos de color iniciaron lo que prometieron que sería una "campaña masiva" de integración. Los estudiantes del instituto "Lanier" se congregaron en los alrededores del plantel, ubicado en un barrio donde predominan los habitantes de color, gritando "queremos libertad". Aunque la policía acudió al lugar, no hizo esfuerzo alguno para poner término a la protesta. Un agente del orden que se había acompañado de un perro policía en un carro de patrulla dio vuelta en un toro al instituto y cada vez que pasó frente a los manifestantes fue abuchado por éstos.

El Colombiano, mayo 31 de 1963 (Foto Hervásquez).

BERNON DE KING
Concluido el servicio en su iglesia, que duró dos horas, el sucesor de King en Ebenezer, reverendo Ralph Abernathy, escaló al coro que se disponía a cantar otra vez "Vencemos" y anunció que la viuda del extinto había pedido silencio para escuchar su último sermón.

Entonces la voz de King, grabada a principios de febrero último, volvió a sentirse en el templo donde predicó el amor y la confraternidad entre los hombres y mujeres de buena voluntad.

King pedía a quienes eventualmente pudieran despedir al día sus restos: "No mencionen que tengo un Premio Nobel de La Paz, eso no tiene importancia".

"Si quieren hacerlo", expresó la voz fantasma, "digan que fui un tambor mayor, digan que fui un tambor mayor de la justicia".

La multitud congregada en el religioso recinto rompió en llanto al escuchar esas palabras simbólicas.

"Digan que fui un tambor mayor de la paz", prosiguió la voz de King. "Fui un tambor mayor de la virtud. Y las otras cosas superficiales estarán de más".

EL CORTEJO
Antes de iniciarse el cortejo hacia el Morehouse College, pasando ante el Capitolio de Georgia, decenas de millares de personas comenzaban a alinearse en las calles gritando a los transeúntes: "¡Paren! El también murió por nosotros".

La hija mayor de King, Yolanda, que tiene 12 años de edad, leía en voz baja fragmentos del nuevo testamento mientras lo hacía en voz alta, después de él, el reverendo F. N. Dorsey. La hija menor, Albertine, de cinco años, fue conducida por la fatiga y se adormeció apoyada en su madre, Coretta King, quien en ese momento lloraba en voz y mue-

Digan que fui un tambor mayor de la justicia... (El Colombiano, abril 10 de 1968 (Foto Hervásquez).

Alerta en Birmingham

BIRMINGHAM, ALABAMA. 19 (UPI) — Aproximadamente 1200 oficiales y numerosos guardias negros sin armas se mantuvieron alertas en esta ciudad en vista de las amenazas recibidas de que habría nuevos bombardeos durante el fin de semana.

Kennedy envió como precaución tropas especialmente preparadas para controlar disturbios a bases cercanas. King y otros líderes negros denunciaron que se habían recibido nuevas amenazas telefónicas.

Moore afirmó que este fin de semana "hubo más policías en actividad que en ningún otro momento". Si bien no informó sobre el número exacto de fuerzas desplegadas, se tiene entendido que fueron unas 1200, incluso policías locales, miembros de la patrulla del estado y funcionarios del condado de Jefferson.

Todas las vacaciones del personal fueron canceladas y se tomaron medidas para que los policías fuera de servicio pudiesen presentarse en un plazo de diez minutos, en caso necesario.

Pero no se registró ningún incidente y el jefe de policía, Jamie Moore, dijo que la ciudad está "relativamente tranquila".

Dos bombas que estallaron el fin de semana anterior dieron lugar a violentos disturbios callejeros, durante los cuales los negros pelearon contra la policía con cachiporras, ladrillos y cuchillos. El presidente John F.

El Colombiano, mayo 20 de 1963 (Foto Hervásquez).



Muchas veces iría a prisión. Mejor estar tras las rejas con dignidad, que bajar la cabeza y no luchar porque las cosas cambien, con humildad (Foto Jaimar del libro Caminos Abiertos por Martin Luther King).



Pedían igualdad de oportunidades para los negros en los empleos de construcción. Escenas como esta, a la que se unieron en ocasiones blancos, se vieron en Nueva York (El Colombiano, agosto primero de 1963. Foto Hervásquez).

Culpan al gobierno del problema racial de E.U.

El gobernador de Arkansas es criticado por los protestantes por su persecución contra los negros. Se rechaza la intervención del gobierno federal.

Lexington, (Kentucky), 22. (AFP). El gobernador de Arkansas, Orval Faubus, acusó anoche al gobierno de Washington y a la Asociación Nacional para el progreso de las gentes de Color (NAACP), de ser responsables de la ola "segregacionista" de Little Rock. En el curso de una conferencia de prensa, Faubus declaró que la integración racial de las escuelas de Little Rock se habría hecho pacíficamente y más rápido si el gobierno federal no hubiera actuado con la fuerza y las amenazas diversas para imponer la integración. El empleo de tropas federales para hacer admitir nueve alumnos negros en el Liceo Central de Little Rock, el año pasado, transformó lo que podía calificarse de acción moderada, en una feroz resistencia a la integración, dijo. Estimó igualmente que la NAACP es responsable del conflicto actual de Little Rock porque esta organización, deliberadamente, eligió la capital de

Arkansas como "conejiillo de indias" para sus experimentos sobre la integración. Agregó que las autoridades de Little Rock no colaborarían con las autoridades federales enviadas al lugar para aplicar las órdenes de integración de la Corte. **UN GOBERNADOR INTEGRACIONISTA** Expresó una opinión opuesta a la del gobernador. Theodore McKelldin, gobernador de Arkansas, se declaró favorable a la integración y acusó a Faubus de servirse del pro-



Mangueras de alta presión para dispersar a los negros. Qué distinto era el sueño de Martin (Foto Jaimar del libro Porqué no podemos esperar de Martin Luther King).